

EL PARTIDO LIBERAL

SEMI-DIARIO

Organo de los intereses generales del país en todos los ramos de la vida pública

IMPRESA Y OFICINA,
1ª Avenida, n.º 1.

San José, martes II de marzo de 1890.

EDITOR.—P. Salazar S.
ADMINISTRADOR.—M. Monge C.

CALENDARIO.

Martes 11.—San Vicente abad, mártir, san Eulogio presbítero y mártir, santa Aurea.
Mier. 12.—San Gregorio el Grande, papa, conf. y dr.
Juev. 13.—San Leandro, arzobispo de Sevilla, san Macedonio, mártir y santa Amelia.
Cuarto, menguante a las 10 h. 29 m. de la noche, NEBLADO Y LLEVIOSO.

PRECIOS DE SUSCRICION.

La suscripción por año \$ 12-50
Por seis meses 6-25
Por tres meses 3-15
Por un mes 1-05
El número suelto 0-10

TARIFA PARA COBRO DE AVISOS.

EN UNA COLUMNA.

Hasta 5 líneas, 3 veces \$ 1-00
De 5 hasta 12 líneas, 3 veces 1-50
De 12 hasta 18 líneas, 3 veces 2-00
Por cada vez más, en el primer caso 0-15
En el segundo caso 0-25
En el tercer caso 0-50

EN DOS COLUMNAS.

Por avisos de 5 líneas, 3 veces... \$ 1-50
De 5 a 10 líneas, 3 veces 2-00
De 10 a 20 líneas, 3 veces 3-00
Por cada vez más, en el primer caso 0-25
Por cada vez más, en el segundo caso 0-50
Por cada vez más, en el tercer caso 0-75
Por comunicados y remitidos de interés particular, la columna... 5-00

AGENTES.

ALAJUELA	Don Rómulo González.
Atenas	" Rafael Herrera.
Grecia	" Luis Arce Chacón.
Naranjo	" Francisco Oreamuno.
San Ramón	" Juan Vte. Acosta.
CARTAGO	" Jesús S. Alfaro.
Paraíso	" Timoteo Solano.
La Unión	" Francisco Vargas O.
HEREDIA	" Víctor Velarde.
Barba	" Pío Murillo.
PUNTARENAS	" Franco Gil Mayorga.
Esparta	" Carlos A. Cabezas.
San Mateo	" Ezequiel Arce.
LIBERIA	" Rafael Rivera.
LIMÓN	" Nicolás Barros.
Aserri	" Pedro Castro.
Santa Ana	" Cristóbal Guerrero.
Puriscal	" Jesús Hidalgo.
San Vicente	" Santiago Gutiérrez.
Desamparados	" Florantino Barvanzo.
Juan Viñas	" Justo A. Falcó.
Sta. Bárbara	" Rafael Arguello.

A LOS VINATEROS.

Se solicita un contrato de cigarras, por valor de \$ 50-00 mensuales. Se garantiza la clase, y se da el 25 0/0 de utilidad. En esta imprenta se informará.
San José, 8 de marzo de 1890.

AVISO.

Se alquila por un precio módico la casa situada en la calle de la Uruca, contigua a la de don Ceferino Escalante. Para precio y condiciones, entenderse con Federico G. Salazar, ó con su dueño

JOSÉ ISIDORO SALAZAR.

AVISO.

ARITMÉTICA RAZONADA

POR

CARLOS FRANCISCO SALAZAR.

Se vende á dos pesos cada tomo.

Alajuela, febrero de 1890.

AVISO.

Durante mi ausencia de esta República me representará el Licenciado don Angel Anselmo Castro, con poder generalísimo tanto personalmente y como empresario del Ferro Carril al Pacífico, como representante de las empresas mineras "Anglo American Exploration & Development Company Limited," "Costa Rica Pacific Gold Mining Company Limited" "Potrero Land & Mining Syndicate Limited" y "Buenaventura Land & Mining Syndicate Limited."

La oficina provisional de esas Empresas se halla en el número 31 Este calle del comercio.

San José, 16 de Febrero de 1890.

CYRIL SMITH.

ESCUELA NUEVA

CALLE DEL TEATRO, NUMERO 9, NORTE,

A fin de corresponder á los deseos manifestados por varios padres de familia, relativos al incremento de esta escuela, y habiéndose matriculado ya algunos jóvenes convenientemente preparados para ingresar en la segunda enseñanza, hemos resuelto establecer los estudios correspondientes al primer año de esta enseñanza, ó sea la clase IV de la división superior, conforme el Reglamento del Liceo de Costa Rica. La matrícula queda abierta desde hoy en el local de la Escuela, y las lecciones comenzarán el lunes 17 de los corrientes.

Asímismo y por iguales motivos, hemos ampliado el local para el internado, y dispuesto que los alumnos internos paguen en lo sucesivo por enseñanza y pensión, la suma de 25 pesos al mes, y los medio internos, 23 en vez de 30 y 26 pesos que antes se cobraba.

Los alumnos externos que hagan sus estudios en el establecimiento y permanezcan en él desde las 7 de la mañana hasta las 8 de la noche, con excepción de las horas destinadas al almuerzo y comida, pagarán además 2 pesos mensuales y formarán la clase de medio externos.

San José, marzo 7 de 1890.

FEDERICO G. SALAZAR.

ILUMINACIONES.

Para parques, edificios, salones, etc. etc, se alquilan ó se contra tan, á precio equitativo, como diez mil luces de diferentes colores.

También se venden unos preciosos juegos artificiales chinoscos, globos de diferentes colores y sorpresas para bailes de máscaras ó fantasía.

Entenderse con

ECHVERRÍA. & CASTRO.

PIANOS.

Acaban de LLEGAR MUY buenos

A LA TIENDA DE

Coronado y Hermano,

Castle Hermanos.

Comisionistas é Importadores de Café.

SAN FRANCISCO. CAL.

Adelantan fondos sobre consignaciones del mismo fruto. Para más pormenores, entenderse con sus

Agentes en Costa Rica.

SEÑORES ECHEVERRÍA & CASTRO.

EL PARTIDO LIBERAL.

UNION CENTRO AMERICANA.

El bien siempre que tienda al progreso y á la mejor prosperidad de un país, debe imponerse por el círculo inteligente al pueblo, y no esperar á que surja de abajo arriba, porque en los resultados que daría sería siempre el retroceso y la pérdida de tiempo.

No sin razón ha dicho un célebre escritor que la exageración de la democracia trae en lugar de progreso aniquilamiento y ruina; así como el despotismo llevado al extremo sólo hace mercenarios y hombres bajos.

Hemos tenido que convencernos fríamente y lo que es peor, con la rudeza de los hechos, que cuando la energía desaparece del cerebro de los hombres, sólo quedan ideas llenas de sombra que ya no tienen la luz ni el calor que antes demostraron.

Las contestaciones del señor Redactor de "La Prensa Libre" á nuestros artículos editoriales no salea del círculo teórico y metafísico, apesar de conocer la historia de la humanidad, y sus lamentaciones por sostener los derechos del pueblo, se engolfan y se quedan en el redil de sus pensamientos de abajo arriba.

La corriente de abajo arriba que vino á dar por resultado la política constitucional y que fué producto primero de las ideas tradicionalistas transmitidas al pueblo por los de arriba abajo, ya dará sus consecuencias serias y funestas, si el Gobierno que seguirá en breve tiempo al tránsito que hoy tenemos se desvía un ápice de la resultante progresiva y juiciosa que hoy tiene el actual.

Los medios de abajo arriba y la prédica de derechos sin deberes ó sin cultura que da lo mismo son los únicos responsables de la división espantosa ó babilonia de ideas que existe ya entre la gente del pueblo, derechos que se han enlazado con la democracia y que se pierden todos con la idea religiosa y con la falta de respeto á las autoridades. Este es el progreso de abajo arriba tan sostenido y decaído por el Redactor de "La Prensa Libre" que mañana dará un paso atrás volviéndonos las espaldas y dejaría al país, si hubiera quien le hiciera caso, en la situación más triste y lamentable.

Pero por fortuna el juicio de los Costarricenses ya no se engolfa con teorías ni divagaciones ni tanteos, y la mayoría inteligente sabe ya cuál es el camino que hará á Costa Rica grande y próspera, y por él iremos á la cima y al pináculo, aunque para llegar tengamos que estudiar antes el terreno haciendo curvas ó zig-zag.

Nuestro contrincante á la verdad no hace más que divagar sin lógica ni análisis, pretendiendo demostrar que el progreso y las ideas liberales han surgido de abajo arriba.

Pero nosotros aunque no conocemos la historia de la humanidad ni las influencias positivas de los viejos ni sabemos dar diferentes colores

y significados á las ideas liberales, si estar en lo práctico y positivo para demostrar que el progreso y las ideas avanzadas de la civilización moderna han venido siempre de arriba abajo y que sostenidas muchas veces por combates sangrientos, por las armas, por la mano de hierro de un déspota y otras por la republicana, pero enérgica, se han desarrollado y robustecido, para que el pueblo una vez que las conozca prácticamente las acepte, las aprecie y las extienda cada vez más.

La civilización no hubiera llegado todavía á América si los Europeos en lugar de acelerar la conquista, se hubieran esperado á que el progreso y el adelanto hubiera surgido de abajo arriba y seguros estamos de no equivocarnos, nuestros gobernantes ni el pueblo hubieran salido todavía del caciquismo. Dicen nuestros conquistadores que en América había ya una civilización asombrosa, pero ella no hubiera ido nunca más lejos que la del Asia que no ha pasado de ser barbarie.

Negar que los pueblos nuevos necesitan al principio de cierta tirantes la imposición para conducirlos luego al lugar que va dejando la libertad y el pensamiento, es desconocer la ley del progreso histórico.

Es mejor un gobierno dictatorial que vea la luz y el porvenir de un país antes que todo, que un constitucional dormido.

No hace todavía un siglo que el honrado, liberal y progresista Carrillo, tuvo necesidad de usar toda la fuerza de la ley y aún del despotismo para establecer de una manera estable y segura la soberanía nacional, que ha conducido al pueblo por el camino del trabajo, de la honradez y del cumplimiento de la ley.

Con gratitud recuerdan hoy los pueblos Costarricenses el nombre de Carrillo, porque sabe que aquel preclaro ciudadano y hombre de Estado, por su ilustración y su talento y más que todo por sus sabias disposiciones, merece el justiciero título de Benemérito de la patria.

Pero si el pueblo es el soberano y el único llamado á dirigir los destinos del país para que todo venga de abajo arriba como vienen las plantas y el grano que se depositan en la tierra, don José tendrá forzosamente que echarse por completo en los brazos del pueblo y como consecuencia lógica vendrán las ideas del retroceso y de la más cruel reacción.

Las ideas de un pueblo sin cultura producen tanto como las plantas y los granos sin cultivo. La agricultura vale por su exquisita belleza y por sus producciones, pero hasta que la ciencia llega á estudiar las propiedades naturales de sus terrenos, climas, cantidad de calor y de frío y todo el medio ambiente en que han de desarrollarse, que viene á constituir sin duda alguna, una especie de imposición de arriba abajo para que sus frutas sean de vistosos colores y de sabrosa miel. Lo que se hace con las plantas hay que hacer con los pueblos, para que cada día den mejores frutos y puedan valuar la cultura y la civilización, que es la madre de la libertad democrática y republicana.

Quien no lo piense así, está completamente errado, según nuestro modo de entender.

Y por qué si todo ha de venir de abajo arriba no se le da al pueblo lo que pide, sino que todavía se le impone á seguir tal ó cual camino?

El pueblo pide la enseñanza del catecismo en las escuelas públicas, y el círculo inteligente del país dice, el Estado necesita ciudadanos y prohíbe la enseñanza de los Dogmas, en las escuelas públicas.

La enseñanza religiosa surge de abajo arriba, como quiere el señor Redactor de "La Prensa Libre".

El pueblo pide ó ordena la siembra del tabaco libre.

El pueblo pide que los maestros sean todos sacerdotes.

El pueblo pide que no haya más religión que la Católica Apostólica y Romana.

El pueblo pide la reforma completa de los Códigos modernos en armonía con la tradición.

El pueblo pide que vuelvan las hogueras para quemar vivos á los herejes y á los liberales.

El pueblo pide la libertad del aguardiente.

El pueblo pide la abolición completa de los monopolios y como todo ha de venir de abajo arriba y á de ser aceptado antes por la mayoría, el Gobierno estará siempre consultando al pueblo.

Hé aquí todo lo que pide el Redactor de "La Prensa Libre" don Juan F. Ferraz.

Y sin embargo, nos manda al manicomio.

REMITIDOS.

Al Gobierno y al público.

Dada mi incompetencia para tratar los asuntos de interés público, he permanecido hasta hoy en silencio, no obstante la agitación política del país y mi deseo de hacer triunfar los hermosos ideales del liberalismo y de la democracia moderna.

Abandono desde ahora ese mutismo para contribuir con algo al bien de mi patria, en la órbita de mis facultades, arrancando sobre todo la máscara con que se encubren tiranuelos de á ciento en carga, que son rémora de todo progreso y amenaza constante de la sociedad en que viven.

Hase dicho con frecuencia que los pueblos tienen los Gobiernos que merecen, y esto como regla tiene excepciones. El pueblo de Alajuea conoce todo lo que vale el progreso y reduce sus aspiraciones á obtenerlo hasta el último grado; quiere tener colaboradores en su obra de adelanto, especialmente de las personas que lo gobiernan, obligadas más que nadie hacer los mayores esfuerzos para que haya paz, libertad y adelanto.

Aquí sucede en parte lo contrario. Si bien es cierto que tenemos un Gobernador y un Agente y Comandante de Policía que satisfacen á plenitud los anhelos de los ciudadanos alajuelenses, para los cuales sólo hay elogios por su exactitud en cumplir

con sus deberes, existe alguien que es muralla contra el adelanto, ejemplo de torpe envidia y de egoísmo sin igual.

Pruebas al canto: Al Comandante de Policía, don León Zeledón, caballeroso y digno empleado que honra al Gobierno, se le entregó una lista de personas de esta ciudad que debían ser hostilizadas de cual que modo y conducidas á la cárcel á todo trance. Como yo estoy comprendido en esa lista, créame obligado á hacer una aclaración para el Gobierno, no porque yo necesite de él, sino para que en todo caso me dé las garantías que está obligado á mantener, y para que conozca los empleados que tiene.

No existiría la indignación que me domina, si tuviera conciencia de que con alguno de mis hechos ó palabras hubiera autorizado ó dado pie á la inquina que el General don A. de Jesús Soto me manifiesta, no embargante que de frente no lo ha hecho, sino con la lista consabida.

Al General Soto he mirado siempre con toda clase de consideraciones porque le debo favores de magnitud y tengo lazos espirituales con él: nunca me habría creído autorizado para ofenderlo personalmente y creo que su antipatía proviene de la diferencia de ideas políticas, diametralmente opuestas que ambos profesamos (Adviértase que el señor Soto tiene tanto de Rodriguista como yo de Boulanguista).

Si hubiera censurado sus actos como hombre público, alguna vez, estaría en mi perfecto derecho como ciudadano independiente que no se vende por piltrafas aunque esté empleado; pero pretender sin fundamento el Sr. Soto que yo sea conducido adonde van sólo los criminales, bajo cualquier pretexto, el cual debe buscarse, es una iniquidad que no tiene justificación y que me hará en lo sucesivo no guardarle las mismas consideraciones que hasta hoy: y no habrá uno sólo de sus hechos públicos que no pinte con los más vivos colores, si es malo, para que el Gobierno sepa qué venda cubre sus miradas y el pueblo algún día no permita tiranías aún á costa de cualquier sacrificio, porque un pueblo no será jamás libre mientras no se decida á morir.

Entienda el General que nunca lo he ofendido en lo más leve; y que por consiguiente, al pretender que se cometiera conmigo una tropelía atroz, me ha herido en lo más vivo puesto que ha querido ofender mi dignidad, que procuro conservar sin mácula.

Protesto desde este momento, ante el GOBIERNO CONSTITUCIONAL del Doctor Durán, contra cualquier desmán ó arbitrariedad que se cometa conmigo, mientras no haya un proceso, que, conforme á la Constitución, justifique cualquier procedimiento contra mí en lo sucesivo.

Alajuela, marzo 10 de 1890.

FRANCISCO MONTERO B.

Episodio de la guerra del 85
Hoja de servicios de un veterano.

"Oh hijo mío, me voy para cuidar los puercos y los rebaños, que son

su sustento y el niño tú vigila aquí todo. Primero en tu salud y ten mucho cuidado de que nada te suceda, pues muchos entre los griegos abrigaban funestos designios. ¡Ojalá que Júpiter los exterminara, antes de que nos puedan perjudicar! Seguiré tus consejos, padre mío, contestóle el arudente Telémaco: los inmortales y yo cuidaremos de todo esto. (Homero)

Por miras que á sus intereses personales convenía por desconfiar del ejército expedicionario en marcha para la República del Salvador en la campaña emprendida contra el General Barrios, se sitúa un doble ejército de observación en la ciudad de Esparta. Hasta hoy no se ha explicado qué pitos tocó allí si no es el de cuidar las espaldas á la familia reinante, y la grito de toda la tropa de que á pesar de que el gobierno proveyó á todo se les dedujeron 30 cts. diarios á cada soldado durante el tiempo que allí estuvieron. Pero en cambio se les distrajo de otro modo.

A la noticia de la muerte de Barrios el inclito Jefe de aquella fuerza, siendo su espada virgen, manda improvisar en el acto un pelele de andrajos militares, lo hace conducir escoltado simulando al General Barrios, y después de un ridículo simulacro de proceso, en el que hace actuar á jefes dignos de ocuparse de causas más serias lo hace fusilar en la plaza de Esparta el día 4 de abril de 1885.

Quien ruin es en su villa, ruin será en Sevilla. Y así, ruin sea quien por ruin se tiene.

A un oficial de alta graduación avergonzado de haber tenido que tomar parte en tan ridícula farza, le debemos el poder repetir algunas palabras de las que el insigne militar y bravo general con inimitable vanilocuencia, con imponente calma, como si coronase su augusta sien inmarcesible palma, discursó á la tropa. "Valientes soldados! aquí tenéis á Rufino Barrios, el déspota moderno, el infame chapín que con sus infamias ha dejado en miseria á muchas familias. Aquí lo tenéis para que vosotros lo paseéis por las calles y después fusiladlo por la espalda como traidor: os lo entrego desde esta hora."

Ahora mi lira resonar debía
Del nombre y las hazañas portentosas
La palma del valor se disputaron
Digna de todos..... !!!!

MEA CULPA

Señor Redactor del "Partido Liberal."

Pte.

Señor.

Después de haber pasado una muy mala noche con motivo de los remordimientos más sinceros por mi pésima conducta para con el señor don Enrique Villavicencio, vengo á suplicar á Ud. se digne dar acogida en su estimable periódico á la no dudosa expresión de mi arrepentimiento.

Cierto es que si hubiera tenido

conocimiento de la presencia de tan ilustre caballero en el Hotel de Roma en aquella noche á la cual se refiere en su digna advertencia, me hubiera escondido lo más pronto posible, porque confieso que siempre he tenido el mayor miedo de la crítica científica de este eminente publicista. Pero soy muy miope, y advierto á Ud. que nunca perdonaré al Sr. Bioiley la partida que me ha querido jugar.

No es menos cierto que cualquier lugar convendría mejor á un pobre yerbatero que el que ocupó por la gracia de Dios y del Supremo Gobierno de Costa Rica. Sé muy bien que no corresponde á un jovencito como yo, venir á mezclarme en pluviómetros, pískrometros y otras jeringas, mientras Costa Rica tenga la honra de poseer en sus límites una de las mayores ilustraciones de ultramar.

En efecto, el señor don Enrique Villavicencio hizo en el siglo pasado estudios larguísimo en la Universidad de Salamanca, donde fué el favorito discípulo del Director del Instituto meteorológico español de entonces. Después de muchos años de viajar por todos los mares del globo, vino á encallarse en los arresifes costarricenses, no sin haber hecho estudios estadísticos importantes, á expensas de la vecina República de Venezuela.

El sólo pues, tiene el monopolio de la ciencia en este país, y es por eso que siempre he tratado de callarme. Fuera de unos ensayos con el fin de volverme buen yerbatero, no tengo más práctica científica que la que pueden dar siete años y pico en el servicio de la Oficina central meteorológica de mi tierra, y diez y ocho meses de misión especial á los Estados Unidos, donde mi gobierno tuvo á bien mandarme para estudiar la organización del "Signal Office." Nótese que eso data sólo de los 15 últimos años, y que por lo tanto era muy atrevido de mi parte, al llegar á Costa Rica, el querer medir mi ciencia á la del eminente personaje á que me refiero. Para que Ud. pueda convencerse de eso, me permito mandar unos papeles que he publicado en los diez y ocho meses de mi residencia en este país. No es preciso recordar que eso, junto con el Observatorio y las pocas estaciones que he organizado con el benévolo auxilio del Gobierno y de algunos colaboradores inteligentes, no se puede comparar con la verdadera biblioteca publicada en veinte años por el ilustre señor don Enrique Villavicencio.

Me golpeo el pecho con la mayor aflicción al pensar en el "atrevido y horrenda heresia" en la cual he incurrido, no censurando al Sr don Enrique Villavicencio, sino contestando á sus justos ataques. Estoy con miedo constante de que me destierren por ello, y suplico á Ud. intervenga acerca del ofendido para que me perdone. Al copiar mi mal venido artículo para "La Prensa Libre" se me olvidaron dos palabras: he querido decir que la publicación de los datos referidos, en la Gaceta, es de dudosa utilidad. Ahora estoy convencido de lo contrario. He escrito también que nadie los leía y

no que nadie los entendía como Ud. me hace decir: es probable que al leerlo Ud. no tendría sus anteojos ó se los había calzado al revés.

Pobre Costa Rica en el extranjero, en efecto, después que se publican datos serios, que demuestran hasta la evidencia la excelencia de su clima, al mismo tiempo que el celo de su ilustrado gobierno por todo lo que toca á su desarrollo científico. Claro es que la utilidad de tales indicaciones no es comparable con la de los Anales de la Estadística del ilustrado señor don Enrique Villavicencio obra maestra en la cual se pierde el número de los nacimientos ilegítimos, los asesinatos, ladrones, y otra gente de igual ilustración descrita por mayor y menor, junto con las recompensas muchas veces irrisorias que les otorga la justicia. De este modo, y sólo de este, se esparce á lo lejos el conocimiento de la moralidad que existe entre nosotros, y entonces GRANDE ES EL NOMBRE DE COSTA RICA EN EL EXTRANJERO.

Con el mayor gusto señor Redactor, acepto la valiosa oferta de las columnas de su periódico para la publicación de las Observaciones practicadas en este Observatorio, y le mando sin demora un resumen de las que se hicieron ayer, en el día jamás memorable cuando Ud. me volvió á poner en el lugar que me corresponde. Le mandaría también las que se hicieron en los dos primeros meses del año en curso, si no estuviera enterado de que el "Bocaccio" las exige para su publicación en sus respetables columnas.

Debo sin embargo advertir á Ud. que por lo mucho trabajo que tenemos aquí y por no tener quien lo haga no nos sería posible copiar diariamente estos datos, ni mandarlos á Ud.

Sírvase, pues, enviar cada mañana, de las 7 á las 9, quien pueda recogerlos, conforme al esqueleto de las que incluyo.

En conclusión, y por vía de digresión, diré que Ud. calumnia gratuitamente á los patriotas costarricenses, al suponer que se puedan prestar á redactarme mis artículos. Ud. les calumnia doblemente, porque pone en duda á la vez su patriotismo y su talento de escritores. Sepa Ud. que me dispense de una complicidad que seguramente se me hubiera negado en el horrendo crimen que cometi contestando por burlas á las burlas del eminentísimo don Enrique Villavicencio.

Soy de Ud., señor Redactor, atento y S. S

ENRIQUE PITTIER.

Heredia y el General Gutiérrez.

Llamamos la atención del Supremo Gobierno sobre la conducta del Comandante de esta provincia, pues se sabe que acostumbra citar á los soldados para el servicio del cuartel, y tan luego como llegan se los remiten á la tienda, porque es muy rara la vez que él está en el lugar que su destino le exige; después de ocuparlos en algunas cosas de su trucha les pregunta con la hipocresía que le caracteriza si quieren seguir prestando sus servicios en el cuartel, á lo que naturalmente le responden que si les

en la sección correspondiente de este número.

Pobre Alajuela! Si algún día se dignara el Gobierno quitar de allí al "General de la insignia espada" (aunque en Esparta hizo proezas como la de quemar al Gral. Barras en effigie) cuán gratos quedarían los libranos Alajuelenses! Sin don A. de Jesús, Alajuela sería un paraíso; con él pídanse informes a los habitantes de esa simpática ciudad, digna de mejor suerte.

Paciencia, amigos, que á todo !!

MUY BIEN. El señor don Rafael Chacón, conductor del tren que salió de Alajuela el domingo á las 3 p. m. reprendió severamente á unos individuos [algo alcoholizados] que ponían primorosos el piso y los asientos del carro de primera, con unas piñas que devoraban.

Así se hace, señor Chacón. Siempre tendremos un voto de aplauso para los empleados que cumplen con su deber.

SUPPLICAMOS á nuestros suscritores se sirvan disimular que atracemos el próximo número, por tener que trasladarnos á la casa contigua al establecimiento "La Alambra", frente á "La República".

EL SEÑOR PITTIER no se defiende en su carta ni con un solo argumento científico que desvanezca los graves cargos que en los artículos "Meteorología y Longitud" le hace el señor Villavicencio, probándole que se ha hecho cargo de asignaturas que no conoce.

Su contestación, como pueden verla los lectores no parece que sea hecha por el jefe de un Observatorio.

¿Qué es eso señor Pittier?

AVISOS

C. L. HAUTEWASS Y CIA

BOSTON, MASS. E. U. de A.

Fabricantes de Líquido para el calzado de las señoras.

Shoe Dressing.

Es un líquido que conserva el Calzado dándole una apariencia acharolada, siempre brillante y limpia. No contiene grasa, y se aplica simplemente por medio de una brochita.

Unicos Agentes para la Exportación.

U. S. MANUFACTURERS' EXPORT CO

para México, central and South America,

231, 233 & 235 Washington and 69 Market Streets, Chicago,

and 96 and 98 Maiden Lane, New York,

E. U. de A.

Pídanse Catálogos y Listas de Precios Mercancías entregadas en cualquier puerto ó punto Ferrocarrilero de esta República, libres de fletes y derechos.

Dobbin's Electric Soap.

JABÓN ELÉCTRICO.

Fabricado por I. L. Craig & Co Philadelphia Pa. E. U. de A. La Joya de las Lavanderas. El jabón que blande la ropa mejor que ningún otro.

Unicos Agentes para la exportación. U. S. MANUFACTURERS, EXPORT CO para México, Central and South América. 231, 233 & 235 Washington and 69 Market Streets, Chicago.

96 and 98 Maiden Lane, New York. E. U. de A.

Pídanse catálogos y listas de precios Mercancías entregadas libres de fletes y derechos en cualquier puerto ó punto ferrocarrilero de esta República.

'La Costarricense'.

FABRICA DE SELLOS DE HULE

DE

CEOFILO SIBERH G.

En este conocido y acreditado establecimiento, se encuentra un variado surtido de sellos y monogramas con sus correspondientes accesorios, los cuales se trabajan con esmero, prontitud y á precios sin competencia.

Las órdenes de pedidos deben dirigirse á los únicos agentes, señores Echeverría & Castro, donde pueden verse en el catálogo los modelos de obras ya ejecutadas.

San José, agosto 29 de 1889.

TOLEO, OHIO E. U. de A.

Fabricantes de mesas de Centro, de varias clases, especialidad de

Mesas nikeladas, plateadas y doradas

Con cubiertas del mismo metal, perfectamente pulidas.

Uno de los muebles de Centro mas elegantes que se fabrican.

Unicos Agentes para la Exportación. U. S. MANUFACTURERS' EXPORT CO

para México, Central and South América. 231, 233 & 235 Washington and 69 Market streets, Chicago,

and 96 and 98 Maiden Lane, New York

E. U. de A.

Pídanse Catálogos y Listas de precios Mercancías entregadas en cualquier puerto ó punto Ferrocarrilero de esta República, libres de fletes y derechos.

La "Revista Militar y Científica"

HISPANO-AMERICANA.

Organo de los Ejércitos Hispano-Americanos.

Bernardo de Toledo y Pérez, Director.

Suscripción al año, \$ 12-00 oro americano. Publicación mensual.

ECHEVERRÍA & CASTRO.

Agentes

W. W. KIMBALL Co.

Fabricantes de Pianos verticales y Organos.

Los más afamados de los Estados Unidos.

Premiados con medallas en todos los Exposiciones.

Chicago, Illinois, E. U. de A.

La fábrica mas grande que existe y la que produce mejores instrumentos.

Estos pianos y organos son generalmente apreciados por su buena construcción, durabilidad y elegancia, como lo prueba la decidida preferencia con que se usan en los Colegios Musicales, Teatros, Hoteles, en las Casas de las mas ricas y distinguidas familias. Para aprender no tienen igual, pues forman con su buen sonido un perfecto oído al discípulo.

Pídanse Catálogos y Listas de Precios.

Se entregan libres de fletes y derechos en cualquier puerto ó punto ferrocarrilero de esta República.

Unicos Agentes para la exportación U. S. MANUFACTURERS' EXPORT CO

México, Central and South América 231, 233 & 235 Washington and 69

Market Streets, Chicago,

and 96 and 98 Maiden Lane, New York, E. U. de A.

Pídanse Catálogos y Listas de precios Mercancías entregadas en cualquier puerto ó punto Ferrocarrilero de esta República, libres de fletes y derechos.

EL DOCTOR MUÑOZ.

Este conocido educacionista, con motivo de haber llevado á su cargo y bajo su custodia y responsabilidad á ocho ó más jóvenes costarricenses á Nueva York, ha establecido en esa ciudad una agencia en toda forma, destinada á proteger, colocar y proporcionar toda especie de útiles á los niños ó jóvenes que se le confien con el fin de ser educados en las escuelas ó colegios de la Unión Americana, con tal que no disten más de 100 millas de Nueva York.

Nada más importante para los padres que deseen enviar allí á sus hijos, que tener próxima á ellos una persona interesada directamente en su bienestar; tanto más si ella está revestida de las muy conocidas dotes del institutor á que aludimos.

Para cualquiera necesidad que pueda ocurrir á sus recomendados, está enteramente á la disposición de ellos, procurando que en todo sean atendidos con la decencia de su rango, que nada les falte y que, si por casualidad se altera el estado de su salud, tengan inmediatamente á su lado un buen médico que los asista, sea en el colegio ó fuera de él, según conviniere á la clase de dolencia y lo dispusiere el facultativo.

Para todos estos cuidados tiene dicho señor Doctor Muñoz que estar continuamente visitando á sus recomendados; y como sus viajes, servicios y trabajo absorben todo su tiempo, lo comprete por la suma de \$ 100 anuales, siempre que los interesados pongan á su disposición el dinero necesario para toda especie de gastos ó lo tengan colocado á su orden.

Inútil sería ensanchar más este aviso, ya que en todo Centro América son conocidas y apreciadas la actividad, honradez y demás dotes de tan distinguido pedagogo.

Para arreglos puramente directos, entenderse con él por escrito, "Hotel Griffow, núm. 19 Sr. 9^a St., New York City, U. S. A.

Los periódicos que reproduzcan este aviso, serán recompensados del mismo modo en aquel que más les interesare.

Tipografía de "El Partido Liberal".